
中越之战，国足首发的本土球员
八人中五人出自根宝基地，国足一输，
各种议论扑面而来，有人质问徐指导
一己之力培养了五个国脚，其他的青
训情况如何？也有人说根宝培养了20
年，这些球员水平也不过如此，连越南
都打不过……
前不久根宝偶尔听到一个当红歌

手唱歌，“人家的嗓子就是出色，评论
形容他是‘天使吻过的’。足球也是讲
天赋的，上世纪30年代中国就出过几
个天才。”前不久根宝认真翻阅了一些
历史资料，颇有心得，“‘球王’李惠堂，
‘铁腿’孙锦顺，那时候带队到欧洲去
打，还能和强队抗衡，他们的身体条件
和天赋就是突出的。像孙锦顺脚力特
别足，他的脚背跟常人就不同，特别
厚，通过训练他就很善于用脚背的弹
性增加射门的力量和控制射门的角
度，他们也可以说是被天使摸过的脚
吧。足球出人才特别难，培养100万人，
里面可能出一两个特殊一点的，相比
之下，我们现在的这批国脚还缺乏天
赋和特点。我昨天跟范志毅说，当年的
你，也顶多是被天使看过一眼……”徐
根宝评价自己的球员生涯，认为还是
刻苦高于天赋，“做教练这些年，尤其
是在崇明的20年，我想自己一直在干，
天使在看着，就给我出几个人吧，但到
现在为止，还是没有发现特别突出的，
我只能希望再干个十年，差不多离李

惠堂孙锦顺他们100年了，中国足球能
出一个两个天才……”对于这次来拜
访并捐款的球迷姚颂，根宝也仔细询
问了他的学历和工作情况，“清华北大
培养出那么多国家栋梁，不是偶然的，
第一他们聚集了全国最好的人才，然
后重要的是他们有最好的导师。中国
足球的出路也是一样，要发掘人才，要
靠优秀的教练指导……”
对于球迷的热情捐助，根宝非常

感谢，当然对于现在的他来说，经济压
力已经不像刚创建崇明基地时那么
大，但是开支仍然不小，前几年一哄而
上的青训成本水涨船高，“以前我每年
贴补一个基地球员大约2万元不到，已

经是全国青训补贴最高的了。2012年
我们实现冲超，各方助力下也就用了
1000多万元。现在一个基地球员主力
每年的开支要达到近20万，学费标准
一直没变过，算算一年的开支就上千
万元啊。除了代海港培养的2006年龄
段，分担了一部分成本，其他都要靠我
掏钱，靠前几年卖球队的剩余……”让
根宝欣慰的是，从崇明走出去的一批
批年龄段球员，还是在中超赛场展现
了光彩，除了朱辰杰，蒋圣龙也入选了
最新一期的国足集训。而前不久新一
届U17国青集训名单出炉，根宝弟子有
五人入选。
“国足输了，好像一下子又没人搞

足球了，我还是要继续搞的……”
每天下午，根宝还是会准时出现

在球场看台上，同时关注基地三个年
龄段球队的训练，对每一个位置的球
员配备了如指掌。虽然现在这三支队
都有相对年轻的分管教练，但根宝还
是会以其敏锐的目光，随时指正场上
球员的动作细节，“武磊他们这一批为
什么能从同年龄球员中冒尖？关键就
是他们的训练，是我在抓呀！我的能力
是来自带国家队、国奥队的经验，来自
带甲A冠军队的经验。虽然现在我们
的成绩还不尽如人意，但这些年总结
的一些好的经验我们还是要继续下
去，在这个基础上，不断地学习、研究、
创新！”

2022年2月25日 星期五

首席编辑 郑 毅 3聚焦 A

捐赠50万
清华才俊助力根宝磨剑

国足惨败，“金元足球”退潮，二十年如一日的

躬耕者却依旧负重前行———昨天上午， 球迷姚颂

在宝圣球迷会会长“阿姨”陈秀敏陪同下，赶到崇

明根宝足球基地， 现场感受武磊等球员成长的环

境，聆听老帅徐根宝对足球青训的感悟和展望，姚

颂表示以个人名义拿出50万人民币捐献给基地，

助力根宝“磨剑”。 球迷的热情让根宝感慨，表示无

论面对怎样的困难和压力，他还是将埋头苦干，为

中国足球寻觅天才。

本版撰稿 特约记者 张晓露

毕业于清华，年纪轻轻就事业有
成的姚颂，现在长期在北京工作，但从
2008年开始就关注上海东亚队和根
宝，现在他作为宝圣球迷会的会员，是
海港队铁杆拥趸。
这次实现夙愿，主要是靠会长陈

秀敏搭桥促成，众所周知陈秀敏是球
员吕文君的阿姨，建立了海港队历史
上第一支官方球迷会。根宝子弟中超
亮相的首战，就是2013年在北京工人
体育场对阵北京国安，当时姚颂还是

在读清华学子，在网上求购现场球票，
被陈秀敏看到后帮助他实现了目的。
往事距今过去整整10年，拜访崇明基
地，拜会老帅根宝就成了他牵念至今
的最大心愿，直到昨天终于圆梦。
当天特别忙碌的根宝，在球员会

所内的小会议室和姚颂交流了一个多
小时，讲述起许多球员和球迷的往事，
也询问了姚颂从事的事业，感慨青年
一代人才大有作为，“足球的关键，也
是要靠天才球员，我们只能靠自己的

继续努力去打动上天，涌现出天才的
苗子，我们再加以精心培养，中国足球
才能彻底改观，才能更好地回报球
迷。”
说话间，老帅身边的战术板上写

着密密麻麻的球员名字，根宝介绍说
之前一天晚上还召集包括范志毅在内
的教练组上课研讨，“我每周都要给教
练们上课，除了天赋，球员的成长关键
还是靠教练，靠我们的努力……”79岁
的根宝，依然马不停蹄。

到崇明拜会根宝、主动捐款的球
迷姚颂，刚刚过了29岁生日不久，“我
比武磊还小一岁。”年纪轻轻的他，却
拥有一份光彩照人的“履历表”：
姚颂是湖南人，毕业于长沙一中，

大学期间先后就读于清华大学、美国
斯坦福大学，电子工程专业出生的他，
和导师、同学一起创办了深鉴科技，这
家年轻的企业在芯片开发领域异军突
起，迅速发展壮大，作为企业CEO的姚
颂还登上“2017福布斯亚洲30位30岁
以下精英榜”。“后来我们的公司被整
体收购了，我就这样完成了‘财富自
由’吧，也由此想到要对自己的专业，
爱好的社会事务作出一点回报。”之前
姚颂已经先后向自己就读过的三所学
校捐款，其中光在清华大学就设立了
两项基金，斯坦福大学校长专门致信
对他的善举表示感谢。
作为球迷，姚颂和根宝的缘分要

上溯到2008年，“那一年我开始看球，
最早是关注北理工，觉得一支学生军
能晋级中甲特别牛，后来就在看中甲
比赛时候发现了更年轻的上海东亚，
开始关注徐指导的故事，从此就彻底
成为了东亚的球迷。我还为此上论坛
贴吧，越了解就越喜欢……”中甲、全
运会，姚颂身在异地，还是很认真地搜
集东亚队的信息，尽量观看他们的比
赛转播。2012年东亚客场战胜哈尔滨
毅腾，冲超成功，凯旋时上海球迷为他
们赶制了冠军围巾，武磊和王燊超举
着合影，姚颂想法弄到一条，珍藏至
今。

没法现场为东亚助威，一直是姚
颂内心的遗憾，2013年首轮中超，也
是上海东亚队史上在中超平台的首
次亮相，球队客场挑战北京国安，当
时正就读于清华大学的姚颂很珍惜
这个近在咫尺的机会，当然，他迫切
需要搞到一张客队看台的球票，他带
着尝试的心情在网上发帖留言，没想
到很快得到了回复———正是宝圣球
迷会的“阿姨”陈秀敏，帮助他实现了

梦想。“第一次作为现场球迷，还是客
队看台，我还是有点紧张，把东亚队
的红色球迷服穿在里面，上了看台才
亮出来。那场球输了1比4，其中还包
括王燊超踢的一个乌龙。但是武磊打
进了中超第一个进球，也是他职业生
涯第50个进球，他掀起球衣，亮出早
就写在内衣上的‘50球’字样，跑到我
们的看台下面，正好就对着我……到
现在都历历在目。”之后姚颂掏钱买
过高价“散客套票”，又被“阿姨”招募
加入球迷会。说到该球迷会的名称，
现在官方注册的是“宝胜”，陈秀敏介
绍：“那是在徐指导将球队整体转让
上港之后改的名字，我们‘宝圣’最早
是一批球员家长在一起搞的，因根宝
而创建，只属于根宝和他脚下这块土
地。”而这次回“家”，自然要亮出原来
的“旗号”了。
事业有成的姚颂目前正从事新兴

行业商业航天，工作繁忙但丝毫没有
减弱对足球的热爱，疫情暴发之前他
每年都会专程飞到上海看几场海港的
主场比赛，最近两个赛季中超球迷无
法分享昔日的主场氛围，他遗憾之余
也会经常关注国足、关注根宝。正月初
一国足的惨败，激起他内心波澜，得知
根宝为此一夜未眠，次日79岁生日也
大叹遗憾之后，姚颂联系“阿姨”，表达
了以“菲薄之力”支持根宝继续耕耘青
训的想法。
“他提出两个方案，一个是每年捐

助10万，先定连续十年作为一个周期。
或者是一次性捐助50万元，间隔两三
年再做捐助，他还特地补充，目前他正
处于二次创业的发展期，手头资金有
限，如果之后企业发展顺利，他不排除
做更高金额的捐助。”陈秀敏介绍了开
始时双方沟通的信息，最终帮助姚颂
下决心采取第二方案，实现助力的梦
想。对此根宝颇为感动：“其实现在我
并不是很缺钱，球迷的这份热情，会鼓
励我和我们的教练、球员做出更大的
努力。”

“希望再干十年，能出一两个天才”
不断有新鲜血液注入国足，这批国青也有五人入选

根宝：球迷的这份热情，
鼓励我们做出更大的努力


